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我国原油期货日前在上海国际能源交
易中心正式挂牌交易。

全球目前共设有12个原油期货交易市
场。“上海油”上市之前，全球原油期货交易
全部用美元结算，“上海油”上市即用人民币
结算，国际资本对“上海油”作套利博弈，需
要先把美元换成人民币才能入场。这是继

“石油美元”之后全球首次出现原油人民币
期货交易市场。

2015 年起，中国成为全球第一原油进
口国，去年中国进口原油超过 4 亿吨，国际

依存度逼近70%。正常情形下，
由于全球原油供大于求，中国
作为第一大买主，当拥有说一
不二的定价权。然而，在“石油

人民币”问世前的数十年间，中国进口原油
需从美国指定的银行先把人民币换成美
元，然后一手交钱一手提油。美国利用“石
油美元”铸就的货币霸权收取换汇“过手
费”，仅此一项，中国每年就多支出高达 20
亿美元。由于整个亚洲没有自己的“亚洲
期油”市场，日本等进口大户也同样长期被

“石油美元”额外抽成。
“石油美元”不但形成了极不合理的“过

手费”，而且还形成了“石油美元——中东产
油国——全球制造业”的封闭大循环，美国
借此成为全球产业链中的最大食利者。

日本、韩国、印尼、新加坡等国都曾尝试

组建过原油期货交易市场，最终均未成功。
中国于1992年也试水原油期货交易市场，且
在短期内位居全球交易量第三，但当时我们
缺乏监管资本市场的经验，为规避金融风
险，该市场试水两年后关闭。现在，我国驾
驭资本市场的能力和监管水平已大幅提升，
我国从俄罗斯、伊朗、委内瑞拉、巴西等国进
口原油均已采用人民币结算，多种利好因素
齐备，推出原油期货交易市场正当其时。

中国已经成为世界金融大国，扩大金融
业开放是中国向金融强国迈进的关键步骤，
也是我国对外开放的重要方面。中国推出

“石油人民币”不是为了取代“石油美元”，而
是以更加开放的姿态参与全球市场，构建更
加公平公正的全球原油交易市场秩序。“石
油人民币”前行之路不会一帆风顺，但这个
目标一定会实现。（摘自《北京青年报》）

来了！石油人民币

□潘洪其

在我记忆中，在东北三省，购物证是三
年困难时期才发的。那时，对于每一个城镇
家庭来说，购物证的重要性仅次于户口和购
粮证。一度，连买线和碱也要用到它，凭它
还可买“人造肉”和“普通饼干”。

“人造肉”是最困难那一年的产物，具有
研发性——将食堂和饭店的淘米水收集起
来，利用沉淀后的淀粉制成。淘高粱米的水
制作瘦肉，淘大米的水制作肥肉，淘小米和
苞米碴子的水制作肉皮。估计肯定得加食
物胶、味精什么的。凝固后就成了肥瘦适当
的带皮肉，红白黄三色分明，无须再加色素。

“人造肉”也不是可以随便买的，同样按
人口限量。我为家里买过一次，豆腐块那么
大的一块，倒也不难吃。“人造肉”是昙花一
现的副食，因为四处收集淘米水并非易事，
所获沉淀物也甚少，人工成本却蛮大的，没
有推广的意义。

“普通饼干”是相对于蛋糕、长白糕、核

桃酥、五仁酥等点心而言的。那类点心还在
生产，商店柜台里也有，因不是寻常人家舍
得花钱买来吃的，所以形同“奢侈食品”。“普
通饼干”却便宜多了，才四角几分钱一斤，每
斤比蛋糕等点心便宜三角多钱。

我为家里买过几次“普通饼干”。每次
买到家里，母亲分给我和弟弟妹妹几块后，
重新包好，准备送人。父亲是“三线”建筑工
人，母亲独自带着我们几个孩子度日甚为不
易。不论遇到何种困难，不求人就迈不过那
道坎去。被母亲麻烦的只不过是些街道干
部、一般公社办事员而已，那也得有种感激
的表示呀，而“普通饼干”较为拿得出手，别
人家的孩子很欢迎。

有次，我们劝母亲也吃几块。
母亲从没吃过，在我们的左劝右劝
之下，终于吃了两片，并说好吃。

估计当时母亲饿了，竟又说：
“快到中午了不是，干脆，咱们就把
饼干当午饭吧。”

于是母亲煮了一锅苞米面粥，
我们全家喝着粥，将一斤半饼干吃
了个精光。我为家里买过多次饼
干，只有那次，没送给别人家。

火柴、灯泡也要凭购物证买的日子很快
就过去了。据说，那等日常所用之物也要凭
证买，是由于木材和玻璃首先得还给苏联，
紧急抵债，火柴厂和灯泡厂一度垮了。“困难
时期”的国家似乎什么都缺，所以收废品的
什么都收，碎玻璃也能论斤卖钱，牙膏皮子
一分钱一个，胶鞋底三分钱一个。

后来，购物证变成了副食证，香皂肥皂
改为凭票买了。凭副食证所能买到的，无非
烟酒、红白糖、生熟肉、豆制品而已。再后
来，那些东西也发票了。

为什么既有副食证还要发副食票呢？
这是出于相当人性化的考虑——如果

买什么副食都须带证，它就很容易丢。一旦
丢了，一户人家一个时期内就吃不上副食
了，补发要级级审批，是件相当麻烦的事。
也体现一种对于困难家庭的不明说的关爱，
生活特别困难的人家，可以将副食票私下交
易成现钱。 （摘自《解放日报》）

购 物 证 那 些 事

□梁晓声

对蠕虫、苍蝇和老鼠等许多短命
动物的研究表明，热量限制会降低新
陈代谢速率并延长寿命。但是，在寿

命较长的人类和其他灵长类动物身上的试验更难进行，尚未得出明
确结论。这项研究是由美国国家卫生研究院赞助的所谓“全面减少
能量摄入量的长期影响评估”（CALERIE）多中心试验的一部分。这
些随机、受控的试验测试了热量摄入限制两年对200多名健康、非肥
胖成年人体内代谢的影响。

该研究分析了53名CALERIE参与者的数据，他们是路易斯安
那州巴吞鲁日的彭宁顿生物医学研究中心招募的。该研究中心像
小型密封酒店客房，按分钟测量受试参与者吸入的氧气量和排出的
二氧化碳量。这使研究人员能够以空前的精准度来测量追踪代谢
室内参与者利用能量的进程。两种气体之间的比值以及对参与者
尿液中氮的分析，都表明了使用者是否在燃烧脂肪、碳水化合物或
蛋白质。

受试参与者年龄在 21 岁到 50 岁之间。他们被随机分为两组：
试验组的 34 人平均减少 15%的热量摄入，对照组的 19 人照常饮
食。在这两年检测期限里，每年年底，所有参与者都接受了一系列
与衰老相关的代谢和生物标记的测试，包括代谢中释放的氧自由基
造成的损害。

科学家发现，控制饮食的人在睡觉时使用能量比对照组高效得
多，试验组基础代谢率下降的幅度也大于他们体重下降所降低的基础代谢率预期。试
验组平均减轻体重近9千克。所有其他临床测量结果都显示出试验组代谢速率的降低，
并表明人体由于衰老而遭受的损伤也减少了。 （摘自东方网）
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近日读到竺可桢 95 年前在长沙的
一篇演讲：《科学的精神》。他从近代科
技史的视角探讨了西方科技起飞与科
学精神之间的关系，由此得出结论：所
谓科学精神，就是用科学方法来求出真
理，真理求出之后，就必须宣传拥护，虽
牺牲生命财产，亦所不惜。并进而指
出：科学方法是我国向来有的，科学精
神是我国一向所没有的。

竺可桢的科学精神定义可以用公式
简单表达如下：科学精神=科学方法+捍
卫（勇气）。按照当下的理解，科学精神
=科学方法（工具）+批判精神（精神气
质）。科学精神的实质在于用批判性精
神驾驭科学工具，从而获得真理。批判
性是科学精神的实质所在。

科学精神是一种文化的灵魂。它内
在具有的批判性精神特质可以最大限
度上打破文化固有的僵化、封闭、退化
与保守性发展趋势，从而使文化整体上

处于一种远离平衡态的进化状态，因
而，能在平衡与非平衡的转换中总是处
于一种开放与进取态势，这是文化进化
的内在动力源头之所在。

在全球化时代，一种文化或文明
能否屹立在世界民族之林，取决于该
文化在竞争中是否具有比较优势，这
种优势体现在文化的生产力与正确决
策的概率上，科学精神浓度高的文化
或文明才能立于不败。从这个意义上
说，改造传统文化，强调传统与当代相
适应、相协调就具有前所未有的紧迫
性。如果我们不想被淘汰的话，增加
科学精神在文化中的浓度就是一条重
要举措。

对于个体而言，增加科学精神的浓
度可以降低上当、受骗的概率，提高个
体正确决策的能力，并使自己在竞争中
更具活力和开阔的视野。这些年为何
伪科学、迷信、假药、传销等能在中国大
行其道，原因就在于普通民众观念中缺
少科学精神的成分与训练，造成群体普
遍的认知门槛过低的现象，导致盲信、
盲从等现象时有发生。

（摘自《学习时报》）

培养科学精神 降低受骗概率

□李侠

曾国藩是通过学习获得重塑自我的智
慧的。这一智慧也被他当作家训精华，在对
子女的教育中，是他特别着重强调的。

曾国藩在接到父亲的来信后，也深刻反
省了自身的毛病，并根据父亲所说的“三
节”，给自己提出了“戒多言、戒怒、戒忮求”
的三戒要求。“多言”是言多必失，“怒”是心
浮气躁，“忮求”是嫉妒和贪求。凭此三戒，
曾国藩要戒掉自己身上浮夸不实的毛病。

但事情总是说起来容易，做起来难。况
且恶习的养成远比好习惯的养成来得容易得
多，所以曾国藩虽然给自己设了这三戒，但还
是说一套、做一套，言行不一。然后他每天写

日记的时候，还是自怨自艾、后悔不堪。
幸好，曾国藩是个非常好学的人。这时

候他拜理学大师唐鉴和倭仁为师，虚心向他
们求教可以改变自身缺点的方法。

这个倭仁也是唐鉴的学生，他教给了曾
国藩两个方法。

第一个就是记日记。他告诉曾国藩，一
个人最不容易原谅的是别人，最容易原谅的
是自己。要敢于把自己每天的所思所想以
及所错所误都记下来，那才叫敢于直面惨淡
的现实，敢于正视淋漓的鲜血，这才叫真正
的勇士。所以勇敢并不只是面对别人，那叫
匹夫之勇，真正的勇敢是敢于面对自己。只
有敢于面对自已的人才会一丝不苟地把自
己的错误记下来，这样就可以触目惊心，这
样改起来就容易多了。

曾国藩真不愧是既好学又有毅
力的人，他此后一生都记日记来反
省自己人生的得失，中间只中断过
很短的一段时间。再后来，一直坚
持到临终的前一天还在记，就毅力
而言，绝非常人能比。我们现在看
到的他在日记里对自己各种缺点的
记载，也就是这种方法的体现。

倭仁说的第二个方法是要敬，要慎独。
敬就是对自己所信奉的理想与思想要有敬
畏，不能面上一回事，心里另外一回事儿。
慎独这个词出自《礼记》。《礼记》中的“大学”
和“中庸”两篇都说君子应该“慎其独”。那
意思也就是一个君子，不仅应该在人前表现
出君子风范来，更应该在没人的时候、独处的
时候，也就是不论人前人后，不论外表还是内
心，都要始终如一，诚以对人，诚以对己，这样
才能逐渐把自己身上的恶习给根除掉。

曾国藩听了倭仁的方法，如获至宝，回
到家果然一丝不苟地执行起来。比如他的
日记，我们现在可以看到，那简直就是一部
东方的《忏悔录》，其自我纠正、自我超越的
魅力与毅力确实很让人震撼。

（摘自《郦波评说〈曾国藩家训〉》）

我三岁时住在安东市（现在叫丹东
市）。一个秋天的上午，哥哥带我出去玩，溜
溜达达走到小河边。我蹲下洗手绢，突然脚
一滑，一下栽到水里。哥哥吓坏了，他一把
拽住我，把我从水里拉了上来。回到家，我
就开始发高烧。一周后，高烧慢慢退了，但
我的右腿站不起来了。到医院去看，医生
说，我得了小儿麻痹症。经过各种治疗，我
的右腿还是落下了残疾。

哥哥是一个善良、正直、坚强、勇敢的
人。他处处关照我，呵护我。1953年，哥哥
读小学六年级，我读一年级。老家的奶奶突
然患了骨结核，病危。爸爸正在西北带队防
疫，妈妈只好把我和哥哥留在了沈阳，她只
身一人回老家去看望照顾奶奶。

每天早晨闹钟一响，哥哥就立刻起床，
烧水做饭。他平时注意观察妈妈怎样做饭，

这回用上了。我俩匆匆吃完早饭，就赶紧上
学去。中午回来，哥哥把早晨多做的米饭炒
一炒，再做个土豆茄子汤，我俩吃得挺香。
傍晚下学回来，哥哥去买菜，他看邻居买什
么菜，他就买什么菜，回家接着做饭。晚上，
我俩完成自己的作业，插好门，进入梦乡。
日复一日，妈妈终于回来了。

1958年，我家搬到了北京。夏天的一个
晚上，我突然肚子痛，痛得不能走路。哥哥
就用自行车驮着我，把我送到朝阳医院去看
急诊。

哥哥学习优秀，心灵手巧。他在北京二
中读书时，课余时间常到北京市少年宫学做
航空模型。他住的房间里挂满了各种各样
的飞机模型。一个星期天的上午，春光明
媚，云淡风轻，哥哥拿着一架新做好的飞机
模型，我俩一起到东大桥的大空场去试飞。
那个大空场是渣土填的，坑洼不平，杂草丛
生。哥哥一只手托举着飞机在前边跑，我在
后边看着地上的遥控连线板。他跑啊，跑
啊，“飞起来了！飞起来了！”我俩快乐无比。

哥哥立志航空报国，考大学时报的志愿

都是航空专业。他在读大学期间，每年寒暑
假都回北京。有一年暑假，他买了两张“上
海民族乐团音乐会”的票，地点是北京人民
艺术剧院剧场。他骑着自行车，我坐公共汽
车，我俩一起去听音乐会。

回来时，哥哥依旧骑自行车，我坐公共
汽车。我等了几辆车才上去，隔着玻璃回头
张望——哥哥推着自行车站在远处看着
我。汽车开了，他骑上自行车在后边跟着。
汽车到了东大桥，他看见我平安下了车，就
放心地往前骑了。人间最美是亲情，一奶同
胞，血浓于水。 （摘自《北京晨报》）

美英法三国对叙利亚发动军事打击
后，叙利亚驻联合国代表贾法里的一张照
片在网上刷了屏。照片中的贾法里怅然
独坐，显得无奈又无助。

2018年4月9日，联合国安理会曾就
叙利亚化学武器问题召开紧急会议，贾法
里在会上怒斥美国以谎言为由发动侵略
战争，劣迹斑斑。但他发言一开始，美英
代表就已经离席。这篇“檄文”也没能阻
止4月13日美英法联军对叙利亚发动空
袭。

如果说要用最简单的语言形容这次
军事行动的话，那只要四个字就够了——
似曾相识。

2017年4月6日，以惩罚阿萨
德政权使用化学武器为由，美军
向叙利亚政府军的军用机场投射
了59枚战斧巡航导弹，而这一机
场是叙军对ISIS极端恐怖组织进
行空中打击的重要基地之一。

就在前不久，叙利亚政府军
收复东古塔杜马镇郊区的某个村
庄之后，他们发现了一处“白头
盔”组织的“影视基地”。叙利亚
政府军在现场发现了相机和电影
制作设备。政府军称这个基地是
用来拍摄类似于空袭和化学武器
袭击等。叙利亚驻联合国代表在
4月9日的安理会上讽刺称，这些
化学武器从来都不去攻击手里有
武器的人，而且已经学会分辨出
女人和孩子了。他们像拍好莱坞
一样拍摄的视频，就是为了栽赃
叙利亚政府。

类似事情远不止这一件。
2003 年，时任美国国务卿鲍

威尔拿着一个装有不明成分粉末的试管，
坚称伊拉克萨达姆政权正在研制大规模
杀伤性武器，并以此为重要理由发动了伊
拉克战争。但直到十五年后的今天，“大
规模杀伤性武器”依然杳无踪影。

在不为大多数人所熟悉的、被尘封的
历史中，似曾相识的事情远不止一件。

1964 年 8 月 4 日晚，美国海军的“马
多克斯”号和“特纳·乔伊”号驱逐舰声称
自己在公海执行“水文地理研究任务”时
遭到越军鱼雷艇的袭击，并用猛烈的火力
击退了对手的攻击，这就是所谓的“北部
湾事件”。8月7日，美国国会通过《东京
湾决议》（东京湾即北部湾），批准总统采
取所有必要的措施抵抗任何针对美国军
队的武装袭击，大量美军士兵和武器装备
进入越南，越南战争全面爆发。

事后，当晚正在空中执行任务的美军
飞行员詹姆斯·斯托克戴尔回忆起事件经

过时说：“我坐在驾驶舱里注视着整个事
件，我们的驱逐舰只是对着假想目标开
火，那里根本没有鱼雷艇，除了漆黑的水
面和美国自己的火力外一无所有。”

1937年7月7日夜，日军在北平西南
卢沟桥附近演习时，借口“有一名士兵失
踪”，要求进入宛平县城搜查，遭到中国守
军严辞拒绝，日军遂挑起了“七七事变”。
事实上，日方声称“失踪”的士兵志村菊次
郎在迷路 20 分钟之后就已经归队，但当
时的日军联队长牟田口廉也隐瞒了这一
事实。

1932 年 1 月 18 日，日本上海公使馆
助理武官唆使日本僧侣天崎启升等五人
向马玉山路中国三友实业社总厂的工人
义勇军投石挑衅，混乱中，两名日本僧侣
被殴打成重伤。日军随即以此为借口制
造事端，向上海市长提出道歉、惩凶、赔

偿、解散抗日团体等无理要求，之
后更以保护侨民为由，要中国军
队撤出闸北。

1928 年 1 月 28 日，日军不待
中方答复即夜袭闸北，挑起了

“一·二八事变”。但实际上，指使
手下殴打两名日本僧侣致其重伤
的，却是某日本特务头目，其目的
也正是为了给蓄谋已久的日军提
供开战的借口！

历史总是相似的。这么多年
过去了，有些人、有些事变了，但
有些人，他们从来都没变过！

要发动战争，要将苦难强加
于一国人民之上，他们需要的从
来就不是正当的理由，而只需要
一个随意的借口。如果没有这个
借口，那么就制造一个借口。

说到这里，忽然又想起了一
些事情。

2017 年 12 月 21 日联合国大
会紧急会议通过了反对美国承认
耶路撒冷为以色列首都、并将大

使馆从特拉维夫迁到耶路撒冷的决议。
美国常驻联合国代表黑莉警告，“美国将
会记住这一天”，这次投票将对美国如何
看待联合国、如何看待“谁在联合国不尊
重我们”产生重要影响，强调将“记下每一
个投赞成票国家的名字”。

1933 年 2 月 20 日，日本内阁通过决
议，如国联大会通过关于“九·一八事变”
的李顿调查报告，日本将立即退出国际联
盟。同年 2 月 24 日国联大会投票中，45
个国家中有 42 个赞同李顿调查报告，日
本彻底败北。于是时任日本赴国际联盟
全权代表的松冈洋右在会场上大喊“日本
政府与国际联盟的合作已到极限”，带领
手下愤然退场。

这么多年来，有些国家一直没有改变
过。所幸，历史将会证明一切。

你不是生活在一个和平的时代，而只
是生活在一个和平的国家！（摘自人民网）
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□洪琳 最疼爱我的哥哥

□尹永美

曾国藩写日记反省人生得失

□郦波


